Министерство сельского хозяйства Российской Федерации

Адамовский сельскохозяйственный техникум – филиал

федерального государственного бюджетного образовательного учреждения

высшего профессионального образования

«Оренбургский государственный аграрный университет»

# МЕТОДИЧЕСКИЕ РЕКОМЕНДАЦИИ

**по выполнению курсовой работы**

**по** **ПМ. 04 Управление структурным подразделением организации (предприятия)**

**специальности 35.02.05 Агрономия**

Адамовка – 2015

Рекомендовано к изданию - директор Адамовского сельскохозяйственного техникума-филиала ФГБОУ ВПО Оренбургский ГАУ В.А. Слободяник

Рассмотрено и рекомендовано к печати на заседании методического совета филиала

протокол № \_\_\_\_ от \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 201\_\_\_г.

Председатель методической комиссии \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_Л.В. Юрченкова

Рецензент:

Т.А. Клитнева

председатель ПЦК, преподаватель Адамовского сельскохозяйственного техникума - филиала ФГБОУ ВПО «Оренбургский ГАУ»

Иващенко Т.С.

Рабочая тетрадь для лабораторных и практических работ по дисциплине ПМ. 04 Управление структурным подразделением организации (предприятия).

для студентов специальности 35 02 05 Агрономия/ Т.С. Иващенко - Адамовка: типография Адамовского филиала ГУП РИА «Оренбуржье», 2014 г.

Рабочая тетрадь для лабораторных и практических работ по дисциплине ПМ. 04 Управление структурным подразделением организации (предприятия) для студентов специальности 35 02 05 Агрономия соответствует требованиям ФГОС3+

Рабочая тетрадь для лабораторных и практических работ по дисциплине ПМ. 04 Управление структурным подразделением организации (предприятия) адресована студентам очной формы обучения. В рабочей тетради содержатся ход и содержание работы, методические рекомендации по её выполнению, необходимые источники информации, контрольные вопросы.

Содержание

[1. Общие положения 4](#_Toc352244871)

[1.2 Примерная тематика курсовых работ 5](#_Toc352244872)

[2 Требования к содержанию и структуре курсовой работы 8](#_Toc352244873)

[2.1 Структура курсовой работы 8](#_Toc352244874)

[2.2 Требования, предъявляемые к оформлению текстовой части курсовой работы 13](#_Toc352244875)

[2.3 Ссылки (сноски) на источники 16](#_Toc352244876)

[2.5 Оформление иллюстраций 18](#_Toc352244877)

[2.6 Оформление списка использованных источников 19](#_Toc352244878)

[2.7 Оформление приложений 22](#_Toc352244879)

[3. Защита курсовой работы 23](#_Toc352244880)

[3.1 Представление курсовой работы к защите 23](#_Toc352244881)

[3.2 Порядок защиты курсовой работы 24](#_Toc352244882)

[4. Критерии оценки курсовой работы 26](#_Toc352244885)

[Примерные планы по отдельным темам курсовых работ 28](#_Toc352244886)

[Рекомендуемые таблицы для организационно-экономической характеристики предприятия 35](#_Toc352244888)

[Рекомендуемые таблицы по темам 39](#_Toc352244890)

[Рекомендуемая литература. 70](#_Toc352244905)

# 1. Общие положения

Федеральным государственным образовательным стандартом (ФГОС 3+) среднего профессионального образования по специальности 35.02.05 Агрономия утвержденным приказом Министерства образования и науки РФ от 07. 05. 2014 г. № 454. в рамках изучения профессионального модуля ПМ. 04 Управление работами по производству и переработке продукции растениеводства предусмотрено написание курсовой работы. Методические рекомендации разработаны в целях оказания помощи студентам в подготовке написания и защиты курсовых работ.

**1.1 Профессиональные задачи и этапы выполнения курсовой работы**

Выполнение курсовой работы должно быть направлено на решение сле­дующих профессиональных задач:

* систематизация и закрепление полученных теоретических знаний и практических умений;
* углубление теоретических знаний в соответствии с заданной темой;
* формирование умений применять теоретические знания при решении поставленных вопросов;
* формирование умений использовать справочную, нормативную, правовую документацию и литературу;
* развитие творческой инициативы, самостоятельности, ответственности и организованности;
* подготовка к итоговой государственной аттестации.

Курсовая работа выполняется по итогам изучения всех тем дисциплины.

Письменная курсовая работа является обязательным видом учебных занятий, и выполняются студентами по месту обучения.

Результаты аттестации фиксируются в экзаменационных ведомостях.

Курсовая работа должна отвечать квалификационным требованиям по содержанию и оформлению.

Выполнение курсовой работы включает в себя следующие этапы:

1) ознакомление с основными требованиями, предъявляемыми к курсовой работе,

2) выбор и закрепление темы курсовой работы;

3) составление плана и согласование его с руководителем;

4) подбор и изучение нормативно-правовых актов, учебной и научной ли­тературы, статей в периодических печатных изданиях;

5) написание и оформление курсовой работы;

6) подготовка курсовой работы к защите,

7) защита курсовой работы.

При выполнении курсовой работы студент доказывает, что он овладел тер­минологией и понятийным аппаратом, изучил нормативно-правовую базу, со­держание и основные направления деятельности предприятия, видит проблемы и противоречия, а также может предложить пути их решения, через формули­рование конкретных предложений по совершенствованию системы управления.

# 1.2 Примерная тематика курсовых работ

1. Эффективность использования земельных угодий.

2. Персонал (кадры) и производительность труда на предприятии.

3. Факторы и пути повышения эффективности использования основных средств предприятия.

4. Расходы предприятия и себестоимость продукции растениеводства.

5. Уровень рентабельности сельскохозяйственного производства предприятия.

6. Экономическая эффективность использования производственных основных фондов сельскохозяйст­венного назначения.

7. Экономическая эффективность использования оборотных средств в сельскохозяйственном предпри­ятии.

8. Трудовые ресурсы и их использование в сельскохозяйственном предприятии.

9. Производительность труда и основные меры по ее повышению.

10. Организация оплаты труда.

11. Рентабельность производства продукции.

12. Расходы предприятия и себестоимость продукции.

13. Финансовое состояние предприятия и пути его улучшения.

14. Обоснование производственной программы предприятия.

15. Совершенствование ценовой политики организации (предприятия).

16. Организация маркетинговой службы на предприятии.

17 Экономическая эффективность производства кормовых культур.

18. Обеспеченность сельскохозяйственных предприятий основными производственными фондами.

19. Экономическая эффективность производства зерна.

20. Совершенствование структуры управления на предприятии.

21. Методика планирования себестоимости, прибыли и рентабельности продукции растениеводства.

22. Производственная структура предприятия и пути её совершенствования.

23.Пути повышения эффективности использования оборотных активов для улучшения финансовых показателей предприятия

24.Оценка финансового состояния предприятия: оценка платежеспособности, финансовой устойчивости.

25.Нормирование труда на механизированных полевых работах.

26 Организация трудовых коллективов.

27.Способы изучения и классификация затрат рабочего времени.

28.Стимулирование труда.

29.Организация, аттестация и рационализация рабочих мест.

30.Комплексная оценка деятельности сельскохозяйственного предприятия.

# 2 Требования к содержанию и структуре курсовой работы

# 2.1 Структура курсовой работы

Рабочая программа профессионального модуляПМ. 04 Управление работами по производству и переработке продукции растениеводства предполагает практическое осмысление ее разделов и тем в процессе выполнения курсовой работы. Курсовая работа проводится по темам, утвержденным цикловой комиссией экономических и бухгалтерских дисциплин и является обязательной для каждого студента очного отделения. Курсовая работа - самостоятельная творческая работа студентов, выполнятся на основе знаний и навыков, полученных при освоении данного профессионального модуля.

При разработке курсовой работы рекомендуется использовать законодательные акты и постановления правительства РФ по развитию агропромышленного комплекса, учебную, научно - производственную и справочную литературу по вопросам управления работами по производству и переработке продукции растениеводства. Обязательно просмотреть журналы и газеты , работы текущего года. Значение курсовой работы повышается, если она выполняется с использованием фактических данных конкретного предприятия. Курсовая работа выполняется по материалам конкретного хозяйства по годовым отчетам за отчетный год и плану на отчетный год. Кроме того, можно использовать статистическую отчетность, данные оперативного учет, результаты исследования деятельности предприятия, отчеты специалистов, акты проверок и собственные исследования студентов.

Цель курсовой работы – формирование у студентов комплекса профессиональных знаний и навыков по управлению работами по производству и переработке продукции растениеводства.

Выполняя курсовую работу, студенту необходимо показать степень овладения указанным видом профессиональной деятельности (ВПД) и соответствующими профессиональными компетенциями (ПК) в ходе освоения профессионального модуля: в планировании и анализе производственных показателей организации растениеводства; в управлении первичным трудовым коллективом; в ведении документации установленного образца; умении рассчитыватьпо принятой методике основные производственные показатели в области растениеводства; анализировать организацию и выполнение работ по производству, первичной обработке, хранению и транспортировке продукции растениеводства; делать правильные выводы и предложения; умение пользоваться справочной литературой.

Структура курсовой работы должна включать следующие разделы:

-титульный лист, считается первой страницей, но он не нумеруется;

-содержание располагается после титульного листа, оно содержит название глав (разделов) и подразделов с указанием страниц, с которых они начинаются;

-введение;

- первая глава и приложения к ней;

- вторая глава (основная часть) и приложения к ней;

- выводы и предложения

-список использованной литературы;

-приложения.

После этого редактируетсяосновная часть работы - главыи приложения к ним. Затем уточняетсясодержание введения и заключения.

В последующем формируется список использованных источников, содержание, титульный лист. По завершении работы окончательно редактиру­ются введение и заключение.

Материал следует излагать в соответствии с названием и целевой уста­новкой, логически стройно и последовательно. Необходимо четко осозна­вать, что цель работы состоит не в простом описании поставленныхв плане вопросов, а в анализе существующих проблем и обосновании предложений по решению них проблем

Разработка каждой составной части работы имеет свои особенности.

***Введение.*** Содержит обоснование выбранной темы ее актуальность, перспективность, практическую значимость, краткий обзор состояния и перспективы развития отрасли, предприятия

Краткая экономическая характеристика предприятия, по материалам которого выполняется курсовая работа.

В этом разделе следует ответить на вопросы:

* наименование и местоположение предприятия, расстояние от административных центров, пунктов сдачи продукции,
* землепользование предприятия;
* специализация предприятия, размеры отраслей.
* основные экономические показатели производственно–хозяйственной деятельности.

**Актуальность** выбранной **темы** определяет ее взаимосвязь с социальнымии экономическими процессами, проходящими в Российской Федерации, Орен­бургской области, в конкретном предприятии (организации), **необходимостью** изменения системыи структурыуправления на предприятии (организации), поиска новых механизмов, форми методов их работы,а также степенью разработанности темыв научной литературе.

От обоснования актуальности выбранной темы следует перейти к форму­лировке цели исследования.

**Цель** работы должна заключайся в изучении проблемной ситуации **путем** ее анализа. Цель может быть только **одна.**

**Например:**

«Целью дипломной работы является изучениеосновных направлений по­вышения эффективности использования трудовых ресурсов СПК «Аниховский».

Исходя из цели определяется ряд взаимосвязанных задач, решение кото­рых позволяетдостичь ее. Это обычно делается в форме перечисления (проанализировать…, обобщить…, выявить..., показать..., изучить..., опре­делить..., установить..., выяснить... и т. п.).

Как правило, одна задача решаетсяв рамках конкретногопараграфа или главы курсовой работы. Решение каждой задачи должно быть обязательно отражено в заключении дипломной работы. Именно пи выводы и предложе­ния выносятся на защиту, составляют основное содержание выступления студента.

**Например:**

- дать организационно-экономическую характеристику предприятия;

- показать состав, структуру основных фондов предприятия;

- раскрыть динамику движения и формирования основных фондов; рассмотреть основные направления воспроизводства основных фондов;

- на основе проведенного анализа дать рекомендации по повышению эф­фективности использования основных фондов предприятия».

Объектизучения организация, система управления, закономерности, явления, процессы, деятельность, на которые направлено исследование.

**Например:**

«Повышение эффективности на основе применения маркетинга»

**Предмет** изучения это конкретная проблема, противоречие,задача или вопрос, требующие разрешения на основе проведенного исследования.

**Например:**

«Предметом исследованияявляется управление маркетингом, как целена­правленная деятельность фирмы по регулированию своей позиции нарынке для достижения прибыльности и эффективности ее рыночной деятельности. Предметом исследования выступает проблема совершенствования институтагосударственной гражданской службы**,** кадрового обеспечения для повышения эффективности и качества государственного управления».

Введение завершается изложением структуры курсовой работы.

На пример:

Структуракурсовой работывключает всебя введение, две главы**,**  выводы и предложения, список используемой литературы и приложения».

**Основная часть** курсовой работы состоит из 2 глав, каждая из которых может делитьсяне более чем на 3 параграфа. В них излагаетсяматериал темы, решаются задачи, поставленные во введении. Содержание основной части должно точно соответствовать теме работы, заголовкам главыи параграфа,а также полностью их раскрывать. Необходимо соблюдать логическую последо­вательностьизложения содержания курсовой работы от ее первогодо послед­негопредложения.

Желательно выдерживать определенную структуру курсовой работы:

Первая главадолжна раскрывать теоретические и правовые основырас­сматриваемой темы и служить основой для дальнейшего изложения материала.

В этом разделе обычно рассматриваются сущность, содержание, система, орга­низация исследуемого процесса, его составные элементы.

Втора и глава является по своему содержанию аналитической. В главе со­держитсяисследование состояния проблемы. Выявляются недостатки, пробелы и противоречия, а также цифровой материал, факты, содержащие общую на­правленность и закономерности исследуемого процесса. Статистические данные должны быть не только приведены, но и проанализированы для обоснования выводов.

***Основная часть*** включает в себя теоретический материал и практические расчеты. Содержание и наименование разделов формируется в зависимости от темы работы. Разделы должны отражать теоретические знания и практические умения студента в соответствии с Федерального государственного образовательного стандарта (ФГОС 3+) среднего профессионального образования по специальности 35.02.05 Агрономия и дополнительными требованиями по специальности. В основной части раскрывается сущность курсовой работы, описывается экономика, организация, типология производственных процессов, производятся расчеты показателей, и описывается методика их определения, дается оценка и анализ. Данные оформляются в таблицах, диаграммах, после которых делаются выводы

В конце **каждой главы,** желательно и параграфа, также следует формули­ровать **выводы** по существу изложенного материала, и начинать словами - «Таким образом...».Они должны логически вытекать из содержания главы или параграфа, находить в нем свое обоснование и подтверждение. **Выводы** в конце **главы** строятся па основе **выводов по всем параграфам,** из которых она состоит.

***Выводы и предложения*** курсовой работы содержат **обобщающие выводы и пред­ложения** по исследуемой теме, характеризуется степень ее раскрытия, конста­тируется, достигнуты ли цель и задачи, сформулированные во введении. Данный раздел не должно содержать пересказа содержания работы. В нем подводятся **итоги** ее теоретической и практической части. Выводы должны логически вытекать из основного содержания Они не могут основываться на материалах, которые не были использованы в основной части курсовой работы, необходимо дать обобщение **выводов по всем главам.**

Объем выводов и предложений не должен превышать 3-4 страницы.

В ходе написания работы следует обратить, внимание на язык изложения материала, особенно на лексику и фразеологию, морфологию и синтаксис, ор­фографию и пунктуацию.

# 2.2 Требования, предъявляемые к оформлению текстовой части кур­совой работы

Курсовая работа печатается на одной стороне листа белой бумаги формата А4 (размером 210 на 297 мм).

Примерный объем курсовой работы 30-40 страниц машинописного текста (без приложений, объем которых не ограничивает­ся).

Тип шрифта: Times New Roman

Шрифт основного текста: размер 14 п.т., - обычный

Шрифт заголовков глав: размер 16 п.т., - полужирный.

Шрифт заголовков параграфов: 14 п.т., - полужирный.

Межсимвольный интервал - обычный. Межстрочный интервал полутор­ный.

Размерные показатели: в одной строке должно бы 60- 65 знаков (пробел считается за знак). на одной странице сплошного текста 29-31 строк. Вырав­нивание текста по ширине. Не допускается выравнивание по левому или пра­вому краю. Автоматические переносы.

При изложенииматериала отабзаца **не должно** переноситься на другую страницу менее 2 строк текста.

**Требования к расположению текста:**

- поля вокруг текста: верхнее 20 мм, нижнее 20 мм, левое 30 мм, пра­вое 10 мм.

абзацный отступ равен 5 знакам (или 1.25 см).

Все страницы курсовой работы, включая приложения, нумеруются по по­рядку от титульного листа до последней страницы последнего приложения без пропусков, повторений и литерных добавлений (например, 31а, 31б и т.д.).

**Первой** страницейсчитается титульный лист. На нем цифра **«1» не ста­вится.** Внадписях титульного листа **не допускаются** переносы слов. **Второй** страницей считается «Содержание», которое включает «Введение», названия глав, названия параграфов, « Выводы и предложения», «Список использованной литературы». «Приложе­ния» с указанием сквозной нумерации страниц. Реальная **нумерация начинается с «Введения»** (с. 3), номера страниц проставляются внизу страницы, в правом углу листа, арабскими цифрами.

Втексте курсовой работы **недопустимо** применение оборотов разговорной речи, а также иностранных слов и терминов при наличии равнозначных слов и терминов в русском языке. **Не допускается** применять, сокращения слов, кроме общеупотребительных, установленных правилами русской орфографии и государственнымистандартами. Для использования аббревиатурыв первыйраз указывается ее полное наименование с указанием сокращенного обозначения в скобках. После чего ее можно свободно использовать по тексту.

**Например:**

«Эти функции осуществляет Муниципальное унитарное предприятие жилищно-коммунального хозяйства Адамовского района (МУП ЖКХ)».

Курсовая работа выполняется в единой стилевой манере, строго научным языком, не должна иметь, грамматических, стилистических ошибок, опечаток.

В основном тексте курсовой работы такие знаки, как «№», «%», «§». сле­дует писать только словами: «номер», «процент», «параграф» Они обозначаются символами только в таблицах, графиках, диаграммах и при оформлении списка использованных источников. Номер указывается символом «№» также в выходных данных нормативно-правовых актов.

Таблицы, рисунки, графики, диаграммы обычно оформляются приложе­ниями к курсовой работе и располагаются после «Списка используемой литературы».

В тексте на все приложения должны быть даны ссылки. Приложения располагаются в порядке ссылок на них в тексте курсовой работы.

**Например:**

«Структура, предельная численность и штатное расписание аппарата ут­верждаетсягубернатором Оренбургской области (Приложение III).»

Небольшие по объему таблицы, рисунки, графики, диаграммы допускается включать в основной текст дипломной работы и не выносить в «Приложения».

Заголовки «Введение», «Содержание», «Выводы и предложения», «Список используемой литературы », «Приложения», названия глав и параграфов следует писать с заглавной буквы, а остальные буквы строчные. Заголовки «Введение», «Со­держание», «Выводы и предложения», «Список используемой литературы » выравниваются по центру листа без абзацного отступа. Заголовки главы или параграфа не выравниваются по центру. Их следуетпечатать с абзацного отступа **без точки** **в конце** и не подчеркивать.

**Например:**

**1 Зерновой рынок и его роль в обеспечении продовольственной безо­пасности Страны**

**1.1 Понятие и сущность зернового рынка**

Каждая глава начинается с **нового листа,** а параграфы **нет.**

Между заголовком главы и параграфа оставляется **одна пустая строка.**

Между заголовком параграфаи его содержанием место **не оставляется.**

Заголовки главы и параграфа следует печатать с одинакового **абзацного отступа** (1,25 см).

Не допускаетсяразмещать заголовки параграфов курсовой работы в нижней части страницы, если на ней не помещаются две строки последующего тек­ста.

# 

# 2.3 Ссылки (сноски) на источники

Ссылки на источники следует указывать порядковым номером, который содержится в разделе **«Список** **используемой литературы »** курсовой рабо­ты.

Номер выделяют двумя квадратными скобками - [ ].

**Например:**

«Местное самоуправление - это уровень публичной власти, который наи­более приближен к населению [25].

(Номер 25 соответствует названию источника в «Списке использованных источников» курсовой работы).

Ссылаться можно на документ в целом или на его разделы и приложения.

Если в курсовой работе дословно воспроизводится часть, текста источника, взятого дословно в кавычках, тов ссылке необходимо указание страницы,на которой такой текст присутствует.

**Например:**

«Местное самоуправление это уровень публичной власти, который наи­более приближен к населению, избираемый населением и обладающий значи­тельной автономией и самостоятельностью в решении вопросов местной жиз­ни» [25, С. 1 7].

**2.4 Построение таблиц**

Таблицы применяются для лучшей наглядности и удобства сравнения по­казателей. Название таблицы должно отражать ее содержание,быть точными кратким. Название помещают **слева** **над** таблицей. Таблицы, за исключением«таблиц-приложений», следует нумеровать **арабскими** цифрами сквозной ну­мерацией внутри глав. Номер состоит из двух цифр, первая из которых обозна­чает номер главы,а вторая - номерпо порядку.

**Например:**

В первой главе нумерация таблиц: «Таблица 1.1 - ...», «Таблица 1.2...» и т.д., во второй «Таблица 2.1 - ...», «Таблица 2.2 - ...»

**Например:**

Таблица 1.1 - Динамика качественного состава кадров государственной службы

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Показатель | 2012 г. | 2013 г. | 2014 г. |
|  |  |  |  |
|  |  |  |  |

Если таблица переходит на следующую страницу, то в основной таблице вводится дополнительная строка с нумерацией граф,последняя строка на стра­нице не подчеркивается, на другой странице вверху таблицы справа пишется: «Продолжение таблицы» и также вводитсядополнительная строка с нумераци­ей граф.

**Например:**

Таблица 1.1 - Динамика наличия оборотных средств, тыс. руб.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Показатель | 2012 г. | 2013 г. | 2014 г. |
| 1 | 2 | 3 | 4 |
|  |  |  |  |
|  |  |  |  |
|  |  |  |  |
|  |  |  |  |

Продолжение таблицы 1.1

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 1 | 2 | 3 | 4 |
|  |  |  |  |
|  |  |  |  |

В заголовках отдельных графтаблиц **обязательно** указываются **единицы** измерения (тыс. руб., человек, *%* и т.д.). Если в таблице сгруппированы пока­затели, имеющие различные единицы измерения, то они указываются построч­но после названия показателя через занятую, например:

Таблица 1.2 Эффективность использования оборонных средств

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Показатель | 2012 г. | 2013 г. | 2014 г. |
| Среднегодовая стоимость ОПФ, тыс. руб |  |  |  |
| Фондоотдача, руб. |  |  |  |
| Оборачиваемость оборотных средств, в днях |  |  |  |

Анализ синтетических показателей, приведенных в таблице, динамики процессов, выводы и обобщения по ней приводятся после содержания предше­ствующей ей таблицы. Все статистические данные, в том числе представленные в форме таблицы, приводятся и анализируются не менее чем за 3 последние года.

# 2.5 Оформление иллюстраций

Иллюстрации могут быть расположены как по тексту работы, так и в конце ее, за исключением иллюстраций приложений, нумеруются арабскими двойными цифрами сквозной нумерацией в пределах раздела. Например:

Рисунок 2.1 - …

Все схемы, графики, картограммы, диаграммы оформляются как рисунки.

Например:

Рис.2.1- Производство и реализация мяса бройлеров

Графики можно оформлять любого цвета. Все иллюстрации, графики, схемы и т.д. именуются рисунками, и их название ставится внизу иллюстрации, подписывается как «Рисунок 1- Название»

Приложения оформляют как продолжение текста в конце работы. В тексте на все приложения должна быть ссылка. Приложения располагают в порядке ссылок на них. Каждое приложение следует начинать с новой страницы с указанием наверху посередине страницы слова «Приложение» и его обозначения, а под ним в скобках пишут слово «справочное» или «рекомендуемое». Приложение должно иметь заголовок, который записывают симметрично относительно текста с прописной буквы отдельной строкой.

Приложения обозначаются заглавными буквами русского алфавита, начиная с А, за исключением букв Е, З, О, Ч, Ъ, Ы, Ь. После слова «Приложение» следует буква, обозначающая его последовательность. Допускается обозначать приложения арабскими цифрами. Например, «Приложение А», «Приложение 1»

Приложения выполняются на листах формата А4, приложения должны иметь общую с остальной частью документа сквозную нумерацию страниц. Все приложения должны быть перечислены в содержании работы с указанием их номеров и заголовков.

# 2.6 Оформление списка используемой литературы

Список использованной литературы приводится в конце работы. Он должен быть правильно оформлен в соответствии с требованиями ГОСТа. Необходимо соблюдать последовательность в расположении публикаций, библиографическое описание книг и статей должно быть точным и полным, следует правильно применять разделительные знаки (при составлении библиографии студенты консультируются как с руководителем, так и с библиографами научных библиотек). Список литературных источников должен быть пронумерован.

Список литературы должен включать не менее 20 источников. При этом он может содержать больше источников, чем указано в тексте работы (но не меньше этого). Источники, на которые сделаны ссылки в тексте работы, должны быть в обязательном порядке включены в список литературы. Каждый источник, использованный при написании курсовой работы, должен быть соответствующим образом описан. В это описание должны входить:

- фамилия, через запятую – инициалы автора (если он есть; если авторов двое или трое, то указывается фамилия только первого автора), полное название работы (с подзаголовками, которые могут идти после запятой, через точки, после двоеточия, в скобках и т.п.);

* + - после косой черты – перечисляются все авторы с указанием их инициалов и фамилий в той же последовательности, что и в источнике; если авторов более трех, то после третьей фамилии пишут «и др.»;
    - после косой черты – данные о переводчике (если это перевод) или о редакторе (если книга написана группой авторов), данные о числе томов (отдельно опубликованных частей, если таковые имеются);
    - после тире – название города, в котором издана книга;
    - после двоеточия – название издательства, которое выпустило книгу;
    - после запятой – год издания, а затем – полный объем страниц.

*Например:*

Барр, Р. Политическая экономия: В 2-х тт. – Т. 1 / Р. Барр / Пер. с фр. А.Б. Воронова и др.– М.: Международные отношения, 1995 – 347 с.

Если не указывается издательство, то каждая часть описания книги должна отделяться от предыдущей точкой и запятой. В этом случае оформление книг будет следующим:

Барр, Р. Политическая экономия: В 2-х тт. – Т.1. / Р. Барр / Пер. с фр. А.Б. Воронова и др. – М., 1995 – 347 с.

Для целого ряда городов, в которых издается особенно много книг, приняты специальные сокращения. Вот некоторые из них:

М. – Москва N.Y. - New York

Л. – Ленинград P. – Paris (Париж)

СПб. – Санкт-Петербург L. – London (Лондон)

К. – Киев B. – Berlin (Берлин)

С. – София (Болгария) W. – Warzsawa (Варшава)

Если использованная работа опубликована в сборнике, журнале или газете, то после названия работы ставятся две наклонных черты, после чего указываются полное название издания, после тире – год его издания, а после еще одно тире – номер выпуска (для газет вместо номера выпуска возможно указание на дату).

*Например:*

Зотова, Е.С. Экономическая теория сегодня: состояние и пути развития / Е.С. Зотова // Вестник МГУ. – Серия 6. – Экономика. – 1997. - №4.

Куликов, В. К вопросу об инфляции в России / В. Куликов // Известия. – 1995. – 23 марта.

Существует несколько способов построения списка литературы. В алфавитном списке все книги, соответственно располагаются по месту их первой буквы в кириллице и латинице. В списке по видам изданий – сначала располагаются официальные документы, потом архивные материалы, потом опубликованные первоисточники (сначала монографические, потом из периодики). В списке по характеру содержания – сначала располагают общие (классические) работы, потом более частные.

# 2.7 Оформление приложений

При наличии приложений после «Списка литературы» помешается отдель­ный лист с надписью **«Приложения»,** которая располагается посередине листа и выравнивается по центру. Эта страница также нумеруется по порядку. В тек­сте на все приложения должны быть даны ссылки. Приложения располагаются в порядке ссылок на них в тексте курсовой работы.

В приложения могут выноситься: схемы; структуры; графический матери­ал; таблицы большого формата; диаграммы; формы первичных документов; формы выходных документов; протоколы; распоряжения и т.д. Не рекоменду­ется оформлять приложениями опубликованные нормативно-правовые акты.

В приложения можно выносить, документы, которые не были официально опубликованы в периодических печатных изданиях (внутренние положения о структурных подразделениях, инструкции т.д.). Выгодным преимуществом курсо­вой работы является наличие в приложениях проектов изменения организационной структуры предприятия, разработанной автором, материалы собственных исследований и т.д.

Каждое приложение следует начинать, с новой страницы с указанием в правом углу страницы слова **«Приложение»** и егообозначения **рим­ской цифрой** по порядку.

# 

# 3. Защита курсовой работы

# 3.1 Представление курсовой работы к защите

Общее руководство и контроль за ходом выполнения курсовой работы осуществляется преподавателем. Его основными функциями являются:

консультирование по вопросам содержания и последовательности выполнения курсовой работы;

* оказание помощи студенту в подборе необходимой литературы;
* контроль хода выполнения курсовой работы;
* подготовка письменного отзыва на курсовую работу.

Для каждого студента преподаватель разрабатывает индивидуальное задание по сбору материала для выполнения курсовой работы. Тема курсовой работы может быть предложена и самим студентом, при условии ее актуальности, целесообразности и соответствия изучаемой тематике.

На время выполнения курсовой работы составляется план-график выполнения отдельных тем и разделов, а также планируются консультации преподавателя. В ходе консультаций преподаватель разъясняет назначение и задачи, структуру и объем, принципы разработки и оформления, примерное распределение времени на выполнение отдельных частей курсовой работы, дает ответы на вопросы студентов, согласовывает варианты коммерческих идей.

Письменный отзыв на курсовую работу, составленный преподавателем должен включать:

* заключение о соответствии курсовой работы заявленной темы;
* оценку качества выполнения курсовой работы;
* оценку полноты разработки поставленных вопросов, теоретической и практической значимости курсовой работы;
* оценку курсовой работы.

При необходимости преподаватель может предусмотреть защиту курсовой работы.

Законченная курсовая работаподписывается студентом и представляется на рассмотрение руководителюне менее чем за 14 днейдо защиты.После про­верки законченной курсовой работы руководитель подписывает ее и вместе со своим замечаниями возвращает ее студенту.

Оценка работы проводится по следующим критериям:

1) актуальность и раскрытие целей и задач, поставленных в работе;

2) глубинаразработки темыкурсовой работы,использование методов ис­следования;

3) конкретность и аргументированность выводови рекомендаций;

4) практическая значимостьвыводов и предложений, содержащихсяв работе.

Руководитель выставляетза выполнениекурсовой работы предваритель­ную оценкуна титульном листе в общепринятой шкале, «отлично», «хорошо», «удовлетворительно»и «неудовлетворительно». Если работа оценена положи­тельно, то она допускается к защите.

# 3.2 Порядок защиты курсовой работы

Защита курсовых работ проводится на отделении в сроки, определенные пре­подавателем, но не позднее, чем за один день до экзамена квалификационного по профессиональному модулю.

К защите студент готовит доклад обычно в той же последовательности, в какой выполнена работа, иотвечает на вопросы по исследуемой теме.

Работа может оцениваться на «отлично», «хорошо», «удовлетворительно» и «неудовлетворительно». При определении оценки принимаютсяво вниманиеуровень научнойи практической подготовкистудента, качество выполненнойработы, ее научно-практическое значение, а также содержательность доклада и аргументированность ответов на вопросы.

В случае неудовлетворительнойзащиты студент направляетсяна комисси­онную пересдачу с участиемзаведующего отделением и других преподавателей.

## Приложение 1

Министерство сельского хозяйства Российской Федерации

Адамовский сельскохозяйственный техникум – филиал

федерального государственного бюджетного образовательного учреждения

высшего профессионального образования

«Оренбургский государственный аграрный университет»

# Курсовая работа

по ПМ. 04 Управление работами по производству и переработке

продукции растениеводства, междисциплинарного курса

МДК 04.01 Управление структурным подразделением организации (предприятия)

на тему:

|  |
| --- |
|  |

|  |
| --- |
|  |

Выполнил студент 41Агро группы

Специальность 35.02.05 Агрономия

\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_

Проверил преподаватель:

\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_

Адамовка – 2015

# 4. Критерии оценки курсовой работы

Критерии оценки курсовой работы:

**-** степень усвоения студентом понятий и категорий по теме курсового исследования;

- умение работать с документами и литературными источниками;

- умение формулировать основные выводы по результатам анализа конкретного материала;

- грамотность и стиль изложения;

- самостоятельность работы, оригинальность в осмыслении материала;

- правильность и аккуратность;

- соответствие оформления курсовой работы установленным требованиям.

К ним относятся:

- тема и (или) содержание работы не относятся к предмету дисциплины;

- работа перепечатана из Интернета, CD-ROM или других носителей информации;

- неструктурированный план курсовой работы;

- объем работы менее 15 листов машинописного текста;

- в работе отсутствует ссылки и сноски на нормативные и другие источники;

- в работе отсутствует приложение (копии документов, логические схемы, таблицы, иллюстрации и т.д.);

- оформление курсовой работы не соответствует требованиям (отсутствует нумерация страниц, неверно или неполное оформление библиографии и т.д.).

При оценке письменных курсовых работ преподаватель-экзаменатор обращает внимание на следующие распространенные ошибки в работах студентов:

- отсутствие четкости в определении основного содержания курсовой работы, убедительных доказательств, обоснований, выводов и рекомендаций;

- нарушение последовательности изложения, частные повторения, нечеткие формулировки,

оговорки, грамматические ошибки;

- излагаемые по тексту примеры не подкреплены смысловым содержанием, размышлениями автора;

- курсовая работа представляет собой пересказ литературных источников, набор цитат, фраз.

Если при подготовке курсовой работы студент воспользуется правилами и рекомендациями данного методического пособия и методическими указаниями по дисциплине, это обеспечит ему высокий рейтинг курсовой работы и соответствующую оценку.

**Критерии, при наличии хотя бы одного из которых, работа оценивается на «неудовлетворительно»:**

**1.** Тема и (или) содержание работы не относится к предмету дисциплины.

**2.** Работа перепечатана из Интернета, CD\_ROM или других носителей

информации.

**3.** Неструктурированный план курсовой работы.

**4.** Объем работы менее 15 листов машинописного текста.

**5.** В работе отсутствуют ссылки на нормативные и другие источники.

**6.** В работе отсутствует приложение (копии документов, логические схемы).

**7.** Оформление курсовой работы не соответствует требованиям (отсутствует нумерация страниц, неверное и неполное оформление списка используемой литературы и т.д.).

**Рейтинг работы (при неудовлетворительной оценке не заполняется).**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Наименование показателя | Шкала оценок | | |
| 3 «уд.» | 4 «хор.» | 5 «отл.» |
| 1 | Степень раскрытия темы. |  |  |  |
| 2 | Полнота охвата научной  литературы. |  |  |  |
| 3 | Использование нормативных  актов. |  |  |  |
| 4 | Самостоятельность подхода к  написанию курсовой работы. |  |  |  |
| 5 | Последовательность и логика  изложения материала. |  |  |  |
| 6 | Качество оформления, языка,  стиль и грамматический  уровень работы. |  |  |  |
|  |  | Всего баллов: | | |

# Примерные планы по отдельным темам курсовых работ

**Тема 1. Эффективность использования земельных угодий.**

Введение.

1. Организационно-экономическая характеристика предприятия.
2. Расчет и анализ показателей эффективности использования земельных угодий.
3. Размер и структура земельных угодий.
4. Структура посевных площадей.
5. Экономическая эффективность товарных культур.
6. Эффективность использования земли.
7. Выводы и предложения.
8. Список используемой литературы.

**Тема 2. Персонал (кадры) и производительность труда на предприятии.**

Введение

1. Организационно-экономическая характеристика предприятия.
2. Расчет и анализ Показателей производительности труда.
3. Производительность труда по предприятию в це­лом и его отраслям.
4. Влияния факторов на производительность труда.
5. Затрат труда на 1 ц продукции.
6. Влияния факторов на трудоемкость.
7. Выводы и предложения.
8. Список используемой литературы.

**Тема 3. Факторы и пути повышения эффективности использования основных средств предприятия.**

Введение.

1. Организационно-экономическая характеристика предприятия..
2. Расчет и анализ показателей состояния и использования ос­новных средств.
3. Наличие и движение основных средств.
4. Состав и структура основных средств предприятия.
5. Показатели состояния и движения основных средств,
6. Показатели обеспеченности предприятия основны­ми фондами и эффективности их использования.
7. Обеспеченность предприятия энергетическими ре­сурсами.
8. Выводы и предложения.
9. Список используемой литературы.

**Тема 4. Расходы предприятия и себестоимость продукции растениеводства.**

Введение.

1. Организационно-экономическая характеристика предприятия.
2. Анализ производства и реализации продукции растениевод­ства.
3. Размер и структура посевных площадей.
4. Урожайности сельскохозяйственных культур.
5. Темпы роста и выполнения плана производства продукции растениеводства.
6. Расчет влияния факторов на выполнение плана производ­ства продукции растениеводства.
7. Расчет влияния факторов на валовой сбор продукции рас­тениеводства.

2.6. Темпы роста и выполнения планов реализации продукции растениеводства.

3. Затраты на производство продукции растениеводства и  
определение резервов их снижения.

1. Динамика себестоимости 1 ц продукции растениеводства.
2. Состав и структуры себестоимости единицы про­дукции растениеводства.
3. Расчет влияния факторов на себестоимость 1 ц продукции растениеводства.
4. Выводы и предложения.
5. Список используемой литературы.

**Тема 6. Экономическая эффективность использования производственных основных фондов сельскохозяйственного назначения.**

Введение.

1. Организационно-экономическая характеристика хозяйства.
2. Экономическая эффективность использования производственных основных фондов сельскохозяйственного назначения.

2.1 Классификация производственных основных средств с.-х. на­  
значения, их состав и структура.

2.2 Движение и срок службы основных производственных средств.

3.Перспективы роста производственных основных фондов с.-х. на­значение и основные меры по повышению эффективности.

Выводы и предложения.

Список используемой литературы.

**Тема 7. Экономическая эффективность использования оборотных средств в сельскохозяйственных предприятиях.**

Введение.

1. Организационно-экономическая характеристика хозяйства.
2. Экономическая эффективность использования оборотных средств в сельскохозяйственном предприятии.
3. Состав и структура оборотных средств.
4. Планирование потребности в собственных оборотных средствах.

2.3 Экономическая эффективность использования производствен­ных оборотных средств.

3.Увеличение оборотных средств на перспективу и основные меры  
по повышению эффективности их использования.

Выводы и предложения.

Список литературы.

**Тема 8. Трудовые ресурсы и их использование в сельскохозяйственном предприятии.**

Введение.

1. Организационно-экономическая характеристика хозяйства.

2. Численность, состав и эффективность использования работников хозяйства.

2.1. Структура рабочей силы

1. Использование трудовых ресурсов.
2. Уровень производительности труда.

3. Выводы и предложения.

4. Список использованной литературы.

**Тема 9. Производительность труда и основные меры по её повышению.**

Введение

1. Организационно-экономическая характеристика хозяйства.

2. Показатели производительности труда и методика их

определения и анализа.

2.1 Показатели производительности труда в целом по предприятию.

2.2 Производительность труда в отрасли растениеводства.

2.3 Производительность труда в отрасли животноводства.

2.4 Пути повышения производительности труда.

3.Заключение.

4.Список используемых источников.

**Тема 13. Финансовое состояние предприятия и пути его улучшения.**

Введение

1. Организационно-экономическая характеристика хозяйства.
2. Финансовое состояние предприятия и показатели его характеризующие.
   1. Сущность и факторы финансового состояния предприятия.
   2. Анализ и оценка ликвидности и платежеспособности.
   3. Анализ финансовой устойчивости и оценка её уровня.
   4. Показатели кредитоспособности предприятия.
3. Выводы и предложения
4. Список используемых источников.

**Тема 25. Нормирование труда на механизированных полевых работах.**

Введение

1. Теоретическое обоснование темы.
2. Характеристика предприятия.

2.1 Местоположение.

* 1. Обеспеченность кадрами, техникой.

2.3Экономическая деятельность.

2.4 Состояние нормирования труда в хозяйстве.

3. Паспортизация полей.

4. Комплексные нормы затрат труда.

Выводы и предложения

Список использованной литературы

Приложения

**Тема 28. Стимулирование труда.**

Введение

1.Теоретическое обоснование темы.

2. Характеристика предприятия.

2.1.Производственная деятельность.

2.2 Экономическая деятельность.

3. Современное стимулирование состояния труда.

3.1 Моральное стимулирование.

3.2 Материальное стимулирование.

4. Зарубежный опыт стимулирования труда

Выводы и предложения

Список использованной литературы

Приложения

**Тема 28. Мотивация труда.**

Введение

1.Теоретическое обоснование темы.

2. Характеристика предприятия.

* 1. Производственная деятельность.

2.2 Экономическая деятельность.

3. Современное состояние мотивации труда.

3.1 Материальные и духовные интересы и потребности.

3.2 Ценностные ориентиры и мотивы трудового поведения.

4. Совершенствование мотивации.

4.1 Совершенствование технологии производства на основе

достижений науки и передового опыта.

4.2 Совершенствование стимулирования труда.

5. Достижения науки и практики.

5.1 Опыт использования в Оренбургской области и Российской Федерации 5.2 Зарубежный опыт.

Выводы и предложения

Список использованной литератур

Приложения

## Приложение 2

# Рекомендуемые таблицы для организационно-экономической характеристики сельскохозяйственного предприятия

В разделе I должны быть отражены следующие вопросы:

а) наименование предприятия, место его расположения, транспортные связи, удаленность от административных центров и рынков сбыта продукции;

б) краткая природно-климатическая характеристика;

в) характеристика землепользования;

г) организационно-производственная структура и структура управления данного предприятия;

д) специализация предприятия, его главные и дополнительные отрасли, структура товарной продукции;

е) основные экономические показатели работы предприятия за последние 2-3 года.

**1. Земельный фонд хозяйства**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п-п | Виды угодий | Отчетный год | | % к итогу | Отклонения  (+,-) | |
| план | факт | % к площади | в га |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 |
| 1 | Пашня всего:  Использовано: под посевы  чистые пары  лесополосы |  |  |  |  |  |
|
|  |  |  |  |  |
|  |  |  |  |  |
| 2 | Естественные сенокосы всего:  Используется: под кошение  под посевы |  |  |  |  |  |
|
|  |  |  |  |  |
| 3 | Пастбища |  |  |  |  |  |
| 4 | Сады и ягодники |  |  |  |  |  |
| 5 | Всего сельхозугодий |  |  |  |  |  |
| 6 | Леса и кустарники |  |  |  |  |  |
| 7 | Пруды и водоемы |  |  |  |  |  |
| 8 | Приусадебный участок |  |  |  |  |  |
| 9 | Прочие угодья |  |  |  |  |  |
| 10 | Общая земельная площадь |  |  |  |  |  |

**2. Экономическая эффективность использования земли.**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Показатели | Анализируемое хозяйство | | Отклонения |
| план | факт |
| 1 | Произведено на 100 га пашни  а) зерна  б) картофеля  в) овощей  г) мясо свинины |  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
| 2 | Произведено на 100 га с/угодий  а) молока  б) мяса в живом весе  в) шерсти |  |  |  |
|
|  |  |  |
|  |  |  |
| 3 | Произведено на 100 га зерновых  а) яиц  б) мяса птицы |  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
| 4 | Произведено валовой продукции  а) на 100 га пашни  б) на 100 га с/угодий |  |  |  |
|  |  |  |
| 5 | Произведено товарной продукции  а) на 100 га пашни  б) на 100 га с/угодий |  |  |  |
|  |  |  |
| 6 | Получено прибыли  а) на 100 га пашни  б) на 100 га с/угодий |  |  |  |

**3. Поголовье скота и его продуктивность (на конец года)**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Вид животных | Поголовье на конец года | | Наименование продукции | Продукция в (ц.га) | | Отклонения (+,-) | | | |
| по поголо- вью | | по продук-ции | |
| план | факт | план | факт | % | шт | % | шт |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 | 9 | 10 | 11 |
| 1 | КРС всего  в т.ч. коровы |  |  | Молоко |  |  |  |  |  |  |
|  |  | Привес |  |  |  |  |  |  |
| Приплод |  |  |  |  |  |  |
| 2 | Свиньи всего  в т.ч. свиноматки |  |  | Привес |  |  |  |  |  |  |
|  |  | Приплод |  |  |  |  |  |  |
| 3 | Овцы всего  в т.ч. овцематки |  |  | Привес |  |  |  |  |  |  |
|  |  | Шерсть |  |  |  |  |  |  |
|  |  | Приплод |  |  |  |  |  |  |
| 4 | Птица всего  в т.ч. взрослых |  |  | Привес |  |  |  |  |  |  |
|  |  | Яйцо |  |  |  |  |  |  |

**4. Продуктивность животных**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Показатели | Ед. изм. | Отчетный год | | Отклонения (+,-) |
| план | факт |  |
| 1 | Надой молока на 1 корову | кг |  |  |  |
| 2 | Настриг шерсти на 1 овцу | кг |  |  |  |
| 3 | Телят на 100 коров и нетелей | гол |  |  |  |
| 4 | Поросят на одну свиноматку | гол |  |  |  |
| 5 | Ягнят на 100 овцематок | гол |  |  |  |

**5. Площади, урожайность и валовые сборы продукции растениеводства**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование  культур | Площадь, га | | Урожайность, ц с га | | Валовой сбор, ц | | | Отклонения в валовом сборе, ц | | |
| по плану | фактически | по плану | фактически | по плану  (2х4) | фактически  (3х5) | Условный (при факт. площ. и пл. урожайности)  (3х4) | Общие  (7-6) | В том числе за счет | |
|
| Площади  (8-6) | Урожайности (7-8) |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 | 9 | 10 | 11 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |

**6. Основные показатели деятельности хозяйства**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Показатели | Отчетный год | | Отклонения от плана |
| план | факт |
| 1 | Валовая продукция всего тыс. руб.  в т.ч. растениеводство  животноводство |  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
| 2 | Товарная продукция всего тыс. руб.  в т.ч. растениеводство  животноводство |  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
| 3 | Уровень товарности всего %  в т.ч. растениеводство  животноводство |  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
| 4 | Сдача государству  зерна (ц)  картофеля (ц)  овощей (ц)  молока (ц)  мяса всего (в живом весе)  шерсти (ц)  яйцо (тыс. шт.) |  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
| 5 | Затраты труда всего чел.-час.  в т.ч. растениеводство  животноводство |  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
| 6 | Себестоимость ед. продукции  зерна  картофеля  молока  мясо КРС  мясо свинины  мясо баранье  мясо птицы  шерсть  яйцо |  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
|  |  |  |
| 7 | Себестоимость товарной продукции, руб. |  |  |  |
| 8 | Прибыль (убыток), тыс. руб. |  |  |  |
| 9 | Стоимость основных средств |  |  |  |
| 10 | Стоимость оборотных средств |  |  |  |
| 11 | Уровень рентабельности (%) |  |  |  |
| 12 | Среднегодовая численность работников, занятых в с/ производстве |  |  |  |
| 13 | Фондовооруженность |  |  |  |
| 14 | Фондообеспеченность |  |  |  |

## Приложение 3

# Рекомендуемые таблицы по темам

**Тема: Расходы предприятия и себестоимость продукции растениеводства**

**Цель работы:** освоить методику расчета и анализа показателей, характеризующих состояние отрасли растениеводства, а также себестоимости производства продукции. Научиться выявлять неиспользованные резервы и намечать пути увеличения производства продукции растениеводства и снижения её себестоимости.

**ПЛАН**

Введение.

1. Организационно-экономическая характеристика предприятия.
2. Анализ производства и реализации продукции растениеводства.
   1. размер и структура посевных площадей.
   2. Анализ урожайности сельскохозяйственных культур.
   3. Анализ темпов роста и выполнения плана производства продукции растениеводства.
   4. Анализ влияния факторов на выполнение плана производства продукции растениеводства.
   5. Анализ влияния факторов на валовой сбор продукции растениеводства.
   6. Анализ темпов роста и выполнения планов реализации продукции растениеводства.
   7. Анализ затрат на производство продукции растениеводства и определение резервов их снижения.
   8. Динамика себестоимости 1 ц продукции растениеводства.
   9. Анализ состава и структуры себестоимости единицы продукции растениеводства.

2.10 Анализ влияния факторов на себестоимость 1 ц продукции растениеводства.

З. Выводы и предложения.

4.Список использованной литературы.

**Методика выполнения**

Во введении отразите современное состояние отрасли растениеводства и себестоимости производства продукции, а также задачи по дальнейшему развитию отрасли.

Схема описания организационно-экономической характеристики предприятия дана в общих методических указаниях.

В основной части курсовой работы используйте следующие формы аналитических таблиц.

**1.Размер и структура посевных площадей в отчетном году**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Культура, группа культур** | **Площадь, га** | | **Структура посевных площадей, %** | |
| **По плану** | **Фактически** | **По плану** | **Фактически** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** |
| 1. Зерновые и бобовые (без кукурузы) |  |  |  |  |
| В том числе:  озимые зерновые |  |  |  |  |
| Яровые зерновые |  |  |  |  |
| Зернобобовые |  |  |  |  |
| Кукуруза на зерно |  |  |  |  |
| 2.Технические-всего |  |  |  |  |
| В том чмсле:  сахарная свекла |  |  |  |  |
| 3.Картофель и овощи - всего |  |  |  |  |
| 4.Кормовые культуры – всего |  |  |  |  |
| В том числе:  Кормовые корнеплоды  Многолетние травы на сено  Многолетние травы на зеленый корм  Однолетние травы на сено  Однолетние травы на зеленый корм  Кукуруза на силос и зеленый корм  Прочие культуры |  |  |  |  |
| Всего посевов |  |  | 100,0 | 100,0 |

При заполнении данной таблицы используйте в производственно-финансовом плане форму 2 «производство и себестоимость продукции растениеводства» и в годовом отчете форму 9-АПК «Производство и себестоимость продукции растениеводства»

**2.Анализ урожайности сельскохозяйственных культур, ц с га**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Культура, группа культур** | **Предыдущий год** | **Отчетный год** | | **Факт по сравнению с планом** | |
| **план** | **факт** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** | **6** |
| 1.Зерновые и зернобобовые – всего |  |  |  |  |  |
| В том числе:  озимые зерновые  яровые зерновые  зернобобовые |  |  |  |  |  |
| 2.Сахарная свекла |  |  |  |  |  |
| 3.Подсолнечник |  |  |  |  |  |
| 4.Овощи |  |  |  |  |  |
| 5.Плоды |  |  |  |  |  |
| 6.Кормовые корнеплоды |  |  |  |  |  |
| **7**.Многолетние травы на сено |  |  |  |  |  |
| 8.Многолетние травы на зеленный корм |  |  |  |  |  |
| 9.Однолетние травы на сено |  |  |  |  |  |
| 10.Однолетние травы на зеленый корм |  |  |  |  |  |
| 11.Кукуруза на силос и зеленый корм |  |  |  |  |  |

Данные для заполнения таблицы возьмите в тех же формах плана и годового отчета,что и для таблицы 1.

**3.Анализ темпов роста и выполнения плана производства продукции растениеводства**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Вид продукции** | **Валовой сбор, ц** | | | **Процент выполнения плана** | **Темпы роста производства продукции, %** |
| **Преды -дущий год** | **Отчетный год** | |
| **по плану** | **фактически** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** | **6** |
| 1.Зерновые и бобовые (без кукурузы) |  |  |  |  |  |
| В том числе:  озимые зерновые  яровые зерновые  зернобобовые |  |  |  |  |  |
| И т.д. |  |  |  |  |  |

**4.Влияние факторов на выполнение плана производства продукции растениеводства в отчетном году**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Культура** | **Площадь, га** | | **Урожайность, ц с га** | | **Валовой сбор, ц** | | | **Отклонения в валовом сборе, ц** | | |  |
| **По плану** | **Фактически** | **По плану** | **Фактически** | **По плану (2х4)** | **Фактически**  **(3х5)** | **Условный**  **(3х4)** | **Общие**  **(7-6)** | **В том числе за счет изменений** | |
| **Площади**  **(8-6)** | **Урожайности**  **(7-8)** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** | **6** | **7** | **8** | **9** | **10** | **11** |
| 1.Зерновые и зернобобовые(без кукурузы) |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Озимые зерновые |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Яровые зерновые |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Зернобобовые |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| И т. д. |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |

**5.Влияние факторов на валовой сбор продукции растениеводства**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Наименование**  **продукции** | **Площадь, га** | | **Урожайность, ц с га** | | **Валовой сбор, ц** | | | **Отклонения в валовом сборе, ц** | |  | |
| **Предыдущий**  **год** | **Отчетный**  **год** | **Предыдущий**  **год** | **Отчетный**  **год** | **Предыдущий год**  **(2х4)** | **Отчетный год**  **(3х5)** | **Условный**  **(4х4)** | **Общие**  **(7-6)** | **Площади**  **(8-6)** |
|  | Урожайности  (7-8) |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** | **6** | **7** | **8** | **9** | **10** | 11 |
| Зерновые и зернобобовые(без кукурузы) |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Озимые зерновые |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Яровые зерновые |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Зернобобовые |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| И т. д. |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |

**6.Анализ темпов роста и выполнения планов реализации продукции растениеводства**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Наименование**  **продукции** | **Преды-**  **дущий**  **год, тыс.**  **руб.** | **Отчетный год, тыс. руб.** | | **Процент выполнения плана** | **Темпы**  **Роста,**  **%** |
| По плану | фактически |
| Зерновые и зернобобовые, всего  В том числе:  пшеница  рис |  |  |  |  |  |
| Подсолнечник |  |  |  |  |  |
| Сахарная свекла |  |  |  |  |  |
| Овощи |  |  |  |  |  |
| Плоды |  |  |  |  |  |

При проведении анализа таблицы используйте в производственно-финансовом плане форму 26 «Расчет поступления средств и результатов от реализации продукции», в годовом отчете форму 7- АПК « Реализация сельскохозяйственной продукции »

**7.Анализ состава и структуры себестоимости единицы продукции\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ в отчетном году**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Статьи затрат** | **План** | | **Отчет** | | **Отклонение (+,-)** | |
| **Затраты на 1 ц, руб.** | **Удельный вес, %** | **Затраты на 1 ц, руб.** | **Удельный вес, %** | **По затратам на 1 ц, руб** | **По удельному весу, %** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** | **6** | **7** |
| 1.Оплата труда отчислениями на социальные нужды |  |  |  |  |  |  |
| 2.Семена и посадочный материал |  |  |  |  |  |  |
| 3.Удобрения: минеральные и органические |  |  |  |  |  |  |
| 4.Нефтепродукты |  |  |  |  |  |  |
| 5.Электроэнергия |  |  |  |  |  |  |
| 6.Средства защиты растений |  |  |  |  |  |  |
| 7.Работы и услуги |  |  |  |  |  |  |
| 8.Амортизация основных средств |  |  |  |  |  |  |
| 9.Прочие затраты |  |  |  |  |  |  |
| 10.Организация производства и управления |  |  |  |  |  |  |
| Всего затрат |  |  |  |  |  |  |

**8.Анализ влияния факторов на себестоимость 1 ц продукции растениеводства**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Культура** | **Урожайность, ц с га** | | **Затраты на 1 га, руб.** | | **Себестоимость 1 ц, руб.** | | | **Отклонения в себестоимости (+,-)** | | |
| **По плану** | **фактически** | **По плану**  **(6х2)** | **Фактически**  **(7х3)** | **По плану** | **Фактически** | **Условная**  **(4:3)** | **Общие**  **(7-6)** | **В т.ч. за счет** | |
| **Урожайности**  **(8-6)** | **Затрат на на 1 га (7-8)** |
| Зерновые и зернобобовые(без кукурузы) |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Озимые зерновые |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Яровые зерновые |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Зернобобовые |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Сахарная свекла |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Подсолнечник |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Овощи |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Плоды |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Кормовые корнеплоды |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Многолетние травы - сено |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Однолетние травы – сено |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Кукуруза на силос |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |

**Тема: Экономическая эффективность использования основных производственных фондов**

В разделе 2 (основной части курсовой работы) приводятся таблицы, формулы, расчеты, краткие пояснения их выполнения. Анализ показателей даётся со ссылкой на таблицы.

Размер основных средств по видам и группам и по хозяйству в целом показывают в денежном выражении по балансовой стоимости.

**2.1 Классификация производственных основных средств сельскохозяйственного назначения**

**5. Размер и структура основных средств в анализируемом предприятии**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Группы основных средств** | **План** | | **Факт** | | **Отчет­ный год в % к базис­ному** |
|  | **сумма, тыс.руб.** | **%к итогу** | **сумма, тыс.руб.** | **%к итогу** |  |
| Среднегодовая стоимость всех ос­новных средств |  |  |  |  |  |
| в том числе:  производственных основных средств основной деятель­ности |  |  |  |  |  |
| производственных основных средств других отраслей |  |  |  |  |  |
| непроизводствен­ных основных средств |  |  |  |  |  |

**Состав и структура основных средств за отчетный год**

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п** | **Показатели** | **На начало периода** | | **На конец периода** | | **Изменения за период** | |
|  |  | **тыс. руб.** | **%к итогу** | **тыс. руб.** | **%к итогу** | **(гр.5/гр.8100,%)** | **гр. 6-4 процентных пунктов** |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 |
| 1 | Здания |  |  |  |  |  |  |
| 2 | Сооружения |  |  |  |  |  |  |
| 3 | Машины и оборудова­ние |  |  |  |  |  |  |
| 4 | Транспорт­ные средства |  |  |  |  |  |  |
| 5 | Производст­венный и хозяйствен­ный инвен­тарь |  |  |  |  |  |  |
| 6 | Рабочий скот |  |  |  |  |  |  |
| 7 | Продуктив­ный скот |  |  |  |  |  |  |
| 8 | Многолетние насаждения |  |  |  |  |  |  |
| 9 | Итого: |  |  |  |  |  |  |
| 10 | в т.ч.  производст­венные |  |  |  |  |  |  |
| 11 | непроизвод­ственные |  |  |  |  |  |  |

.**2.2 Движение и срок службы основных производственных средств**

Для характеристики движения основных средств рассчитывают ко­эффициенты роста, обновления и выбывания.

• *коэффициент роста основных средств* равен частному от деления  
стоимости основных средств на конец года, на стоимость их на начало

1 года;

* *коэффициент обновления* — стоимость основных средств на стоимость средств на начало года;
* *коэффициент выбытия* - суммы выбытия основных средств на стои­мость их на начало года. (

Эти показатели рассчитать и занести в табл.7.

**Показатели движения основных средств**

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Группы основных**  **средств** | **Стоимость средств на нач. года** | **Движение**  **средств за год,**  **тыс. руб.** | | **Стоимость средств на конец года, тыс. руб.** | **Коэффициенты**  **изменения**  **средств** | | |
|  | **роста, (гр6=гр5/гр2)** | **обновления (гр7=трЗ/гр5)** | **выбытия (гр8=гр4/гр2)** |
|  | **прибыло** | **выбыло** |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 |
| Основные  средства,  всего |  |  |  |  |  |  |  |
| В т.ч. произ-вод-ые основ­ной деятельно­сти (без скота) |  |  |  |  |  |  |  |
| Скот рабочий и продуктивный |  |  |  |  |  |  |  |
| Производ-ые др. отраслей |  |  |  |  |  |  |  |
| Непроизводст­венные |  |  |  |  |  |  |  |

**2.3 Использование основных производственных средств**

Оснащенность хозяйства основными средствами (фондами) харак­теризуют показатели фондооснащенности производства и фондовоору­женности рабочей силы, а экономическую эффективность их использо­вания - фондоотдача, а также сумма прибыли на 1 руб. производствен­ных фондов - фондорентабельность.

**Фондооснащенность** характеризует уровень интенсивности с.-х. производства и его технологическую оснащенность на определенную дату. Этот показатель равен отношению среднегодовой стоимости ос­новных средств с.-х. назначения к общей с.-х. площади предприятия (как правило, на 100 га этих угодий). Для вычисления фондооснащен­ности пользуются формулой:



где ОПС - среднегодовая стоимость производственных основных средств с.-х. назначения, тыс. руб.; Псх - площадь с.-х. угодий, га.

**Фондовооруженность рабочей силы** - это среднегодовая стоимость основных производственных средств с.-х. назначения, приходящаяся на 1 среднегодового работника.

Для исчисления фондовооруженности пользуются формулой:



где ОПС - среднегодовая стоимость производственных основных средств с.-х. назначения, тыс. руб.;

Кр - число среднегодовых работников, занятых в с.-х. производстве, чел.

**Фондоотдача** и ее обратная величина - фондоемкость, отражают все основные факторы, влияющие на использование производственных ос­новных средств и на увеличение производства с.-х. продукции. Уровень фондоотдачи показывает, в какой степени эти фонды обеспечивают увеличение валовой продукции, а уровень фондоемкости - сколько применено средств для производства единицы продукции.

Для исчисления фондоотдачи пользуются формулой:



где Вп – стоимость валовой продукции (в сопоставленных ценах);

ОПС – стоимость основных производственных средств с/х назначения.

**Фондорентабельност**ь рассчитывают как отношение суммы прибы­ли, полученной от реализации всей с.-х. продукции, к среднегодовой стоимости производственных основных фондов.



где П - прибыль, ОПС - основные производственные средства.

**Оснащенность и вооруженность анализируемого хозяйства**

**производственными основными средствами сельскохозяйственного назначения**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **Отчетный год** | | **Отчетный год, в %**  **к плану** |
|  | **план** | **факт** |
| Фондооснащенность всего, тыс. руб. |  |  |  |
| В том числе:  в растениеводстве |  |  |  |
| в животноводстве |  |  |  |
| Фондовооружен­ность всего, тыс. руб. |  |  |  |
| В том числе:  в растениеводстве |  |  |  |
| в животноводстве |  |  |  |

**Эффективность использования производственных основных средств в**

**анализируемом предприятии.**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Показатели** | **Отчетный год** | |
|  | **план** | **факт** |
| Фондоотдача, руб. |  |  |
| В том числе:  в растениеводстве |  |  |
| в животноводстве |  |  |
| Фондорентабельность, руб. |  |  |
| В том числе:  в растениеводстве |  |  |
| в животноводстве |  |  |

Чтобы изучить техническую базу предприятия, необходимо проана­лизировать его энергетические ресурсы - средства механизации и элек­трификации с.-х. производства. Размер энергетических средств выра­жают общей суммой их мощности в лошадиных силах, структуру рас­считывают в процентах, определяя удельный вес каждого их вида в об­щей мощности.

За единицу измерения мощности энергетических средств в сельском хозяйстве принята механическая лошадиная сила (75 кг-м/с).

Все виды механической тяги (включая тракторы) для сопоставления показателей мощности исчисляют по номинальной мощности мотора. Мощность электромоторов и электрогенераторов измеряют в киловат­тах (1кВт = 1,36 л.с). Для перевода мощности в лошадиные силы коли­чество киловатт умножают на коэффициент 1,36.

Мощность понижающих трансформаторов измеряют в киловольт-амперах (кВа) и для перевода мощности в лошадиные силы их умно­жают на коэффициент 1,088.

Живая тягловая сила переводится в механическую по следующему коэффициенту: рабочая лошадь = 0,75 л.с.

Данные о составе, размерах и структуре энергетических средств привести в табл.10.

**Состав, размер и структура энергетических средств в анализируемом предприятии**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Вид**  **энергетических**  **средств** | **Энергоресурсы предприятия** | | | | | |
| **план** | | | **факт** | | |
| **число мото­ров** | **мощ­ность, л.с.** | **в%к итогу** | **число мото­ров** | **мощ­ность, л.с.** | **в%к итогу** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** | **6** | **7** |
| Тракторы - всего |  |  |  |  |  |  |
| В том числе: гусеничные - всего |  |  |  |  |  |  |
| Колесные - всего |  |  |  |  |  |  |
| из них: со смонтиро­ванными машинами |  |  |  |  |  |  |
| зерноуборочные комбайны |  |  |  |  |  |  |
| автомобили грузовые |  |  |  |  |  |  |
| прочие механические двигатели |  |  |  |  |  |  |
| электродвигатели и электроустановки |  |  |  |  |  |  |
| рабочие лошади |  |  |  |  |  |  |
| всего |  |  |  |  |  |  |

Данные граф 2, 3, 5, 6 заполняют на основании статистической От­четности, счета 01 «Основные средства».

Для выполнения с.-х. работ в оптимальные сроки с.-х. предприятия должны быть хорошо оснащены техникой и энергетическими ресурса­ми, поэтому анализ обеспечения хозяйства энергетическими средствами и с.-х. машинами имеет большое значение. Для его характеристики ис­пользуют систему специальных показателей.

**Энергооснащенность,**или оснащенность хозяйства энергетически­ми средствами, характеризуются суммарной энергетической мощностью всех ресурсов (в л.с.) на 100 га угодий. Рассчитывается по формуле:



где Э - энергооснащенность, кВт;

N - количество энергетических мощностей, л.с;

П - площадь с.-х. угодий.

*Энерговооруженность* рабочей силы - отношение суммарной мощ­ности всех энергетических ресурсов (в л.с.) к среднегодовому числу рабочих. Энерговооруженность находится по формуле:



где N - количество энергетических мощностей, л.с;

Р - число сред­негодовых работников, чел.

**Электровооруженность**труда характеризуется расходом электро­энергии на производительные нужды (киловатт- часов) на 1 чел.-ч, за­траченный в с.-х. производстве. Рассчитывается по формуле:



где Элв - электровооруженность труда, кВт-ч;

Эн – количество израсходованной электроэнергии (киловатт- часов).

**Оснащённость** хозяйства тракторами определяется количеством гектаров с/х угодий (пашни)

на 1 условный эталонный трактор

**Выводы и предложения**

В этом разделе укажите перспективы роста производственных основных фондов с.-х. назначения и основные меры по повышению эффективности их использования.

**Тема: Экономическая эффективность использования оборотных средств в сельскохозяйственном предприятии**

**2.1 Состав и структура оборотных средств**

Состав и структуру оборотных средств основной деятельности опре­деляют по данным бухгалтерского баланса и дополнительного расчета.

Расчет наличия и структуры оборотных средств по заключительному бухгалтерскому балансу хозяйства

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Пункт | Показатели | На начало года | | На конец года | | Изменение за год | |
| тыс. руб. | %к итогу | тыс. руб. | %к итогу | гр5-гр3,тыс.руб | гр5\*100/  гр3,% |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | .8 |
| 1 | Оборотные активы |  |  |  |  |  |  |
| 2 | запасы |  |  |  |  |  |  |
| 3 | в т. ч. сырье, материалы и другие аналогичные ценности (10,15,16)\* |  |  |  |  |  |  |
| 4 | Животные на выращива­ние и откорм (11)\* |  |  |  |  |  |  |
| 5 | МБП (12,13,16)\* |  |  |  |  |  |  |
| 6 | Затраты в незавершен­ном производстве (из­держки обращения) (20,21,23,29,30,36,44)\* |  |  |  |  |  |  |
| 7 | Готовая продукция и товары для перепродажи (40,41)\* |  |  |  |  |  |  |
| 8 | Товары отгруженные (45)\* |  |  |  |  |  |  |
| 9 | Расходы будущих пе­риодов (31)\* |  |  |  |  |  |  |
| 10 | Прочие запасы и затраты |  |  |  |  |  |  |
| 11 | НДС по приобретенным ценностям (19)\* |  |  |  |  |  |  |
| 12 | Дебиторская задолжен­ность |  |  |  |  |  |  |
| 13 | В т. ч. покупатели и заказчики (62,76,82)\* |  |  |  |  |  |  |
| 14 | Прочие дебиторы |  |  |  |  |  |  |
| 15 | Денежные средства |  |  |  |  |  |  |
| 16 | в т.ч. касса (50)\* |  |  |  |  |  |  |
| 17 | расчетные счета (51)\* |  |  |  |  |  |  |
| 18 | валютные счета (52)\* |  |  |  |  |  |  |
| 19 | прочие денежные сред- • ства (55,56,57)\* |  |  |  |  |  |  |
| 20 | прочие оборотные активы |  |  |  |  |  |  |
| 21 | Итого по разделу |  |  |  |  |  |  |

**2.2 Планирование потребности в собственных оборотных средствах**

Планирование потребности в собственных оборотных средствах включает расчет нормативных вложений хозяйства в оборотные средст­ва и источников их покрытия. Оно проводится ежегодно после состав­ления производственной части плана на конец года и каждого квартала.

Основа определения плановой потребности в оборотных средствах -норма расходования материальных ресурсов (семян, удобрений, кор­мов, нефтепродуктов, запасных частей и т.п.). Потребность с.-х. пред­приятия в материальных ресурсах определяется в основном методом прямого счета, т.е. умножением нормы расхода на соответствующий объем производства продукции (или работы) в планируемом году.

Норма расхода материальных ресурсов - это максимально допусти­мое количество сырья, материала на производство единицы продукции (работ) определенного качества в планируемых условиях производства.

Нормы расхода всех видов сырья и материалов в производстве раз­рабатывают по установленной номенклатура продукции и видам работ независимо от объема потребления нормируемого сырья или материала. Они должны периодически пересматриваться и совершенствоваться, учитывать в полном объеме планируемые организационно-технические мероприятия, обеспечивающие повышение эффективности использова­ния сырья и материалов на основе внедрения новейших достижений техники и передовой технологии, повышения уровня организации и культуры производства.

**Потребность в нефтепродуктах**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Наименование работ** | **Объем**  **выполненных**  **работ** | **Требуется основного горючего** | |
| **на единицу, кг** | **всего, т** |
| 1 | 2 | 3 | 4 |
| Выполнено работ трак-торами-всего, тыс. усл. этап, га |  |  |  |
| в т. ч.: на полевых рабо­тах, тыс. усл. этал. га |  |  |  |
| на транспортных рабо­тах, , тыс. усл. этал. га |  |  |  |
| Зерноуборочными ком­байнами, га |  |  |  |
| Прочими комбайнами, га |  |  |  |
| Грузовыми автомобиля­ми - всего,  тыс. км |  |  |  |
| в т. ч: карбюраторными (бензин) |  |  |  |
| дизельными (диз. топливо) |  |  |  |

Объем работ возьмите из технологических карт, исходя из объемов работ и установленных норм расхода горючего на единицу работы, по каждой марке определите потребность в нефтепродуктах. Потребность в бензине определяется, исходя из планового объема грузоперевозок в тонно-километрах и средней нормы расхода автомобиля.

**Потребность в семенах**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Культуры** | **Пло­щадь посева, га** | **Потребность в семенах** | | **Страхо­вой и перехо­дящий фонд, т** |
|  |  | **ц на 1 га** | **всего,т** |  |
| Яровые зерновые культуры на зерно - всего |  |  |  |  |
| в том числе: ячмень |  |  |  |  |
| овес |  |  |  |  |
| Зернобобовые |  |  |  |  |
| в том числе: горох |  |  |  |  |
| Яровые зерновые культуры на корм - всего |  |  |  |  |
| в том числе: овес |  |  |  |  |
| кукуруза |  |  |  |  |
| Итого яровых зерновых культур |  |  |  |  |
| Озимые зерновые культу­ры на зерно - всего |  |  |  |  |
| в т. ч.: пшеница |  |  |  |  |
| рожь |  |  |  |  |
| Озимые зерновые культу­ры на корм - всего |  |  |  |  |
| Всего зерновых культур |  |  |  |  |
| Сахарная свекла |  |  |  |  |
| Кормовые корнеплоды |  |  |  |  |
| Подсолнечник |  |  |  |  |
| Многолетние травы |  |  |  |  |

По всем культурам показываются площади, которые будут засе­ваться в будущем году (весной и осенью). Потребность в семенах отра­жается, исходя из средней нормы высева и с учетом качества семян. По яровым зерновым культурам предусматривается создание в необходи­мых размерах ежегодно возобновляемого страхового фонда семян в размере 10-15% общей потребности.

При планировании потребности в удобрениях необходимо учитывать следующие факторы: плодородие почв, потребность культур в элементах питания, количество ранее вносимых удобрений, предшественники и использовать почвенные карты и картограммы агрохимического анализа, а также учитывать наличие удобрений на начало года и реальные возможности их завоза в хозяйство. По среднегодовому поголовью скота и примерным нормам его выхода от одной головы в год определяют выход навоза.

Потребность в ядохимикатах, гербицидах и других средствах защиты растений рассчитывают по научно обоснованным нормам их расхода и плановому объему работ.

**2.3 Экономическая эффективность использования оборотных средств**

Экономический эффект от улучшения использования оборотных средств выражается: через увеличение выпуска продукции в случае ускорения их обора­чивания; в абсолютном или относительном их высвобождении. Экономический эффект, выраженный в относительном высвобождении оборотных средств, находится по формуле:



где РП - стоимость реализованной продукции в планируемом периоде;

ПО0 - продолжительность одного оборота в днях в базисном периоде;

ПО1 - продолжительность одного оборота в днях в планируемом периоде.

Легко заметить, что формулу легко трансформировать и представить в следующем виде:



где Ч01 и ЧО0 - число оборотов в плановом и базисных периодах соответственно.

Отрицательный результат свидетельствует о том, что имеется экономия,

положительный - о том, что необходимо дополнительное вложение оборотных средств.

Основные меры повышения эффективности использования оборотных средств.

Основные пути ускорения оборачиваемости оборотных средств:

* совершенствование материально-технического снабжения;
* снижение материалоемкости продукции;
* оптимизация факторов, влияющих на размер складских запасов, механизация погрузочно-разгрузочных работ и ускорение докумен­тооборота.

Оборачиваемость оборотных средств необходимо рассчитать по следующим показателям:

* количество оборотов за год (оборачиваемость);
* продолжительность одного оборота (дни);
* сумма оборотных средств, приходящихся на 1 руб. реализованной продукции.

*Коэффициент оборачиваемости* (К0) определяется отношением суммы выручки от реализации продукции, работ, услуг (РП) к среднему остатку оборотных средств (С0) по формуле:

**

*Продолжительность одного оборота* (ПО) рассчитывают по формулам:



где Д - число дней в исследуемом периоде (для упрощения техни­ки расчета число дней в месяце принимается за 30, квартале - 90, году - 360).

Сумма оборотных средств, приходящаяся на 1 руб. реализованной продукции (К3):

**Анализ оборачиваемости оборотных средств**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Показатели** | **Годы** | | **Отклонения от**  **предыдущего**  **года (+), (-)** |
|  |  | **преды­дущий** | **отчет­ный** |  |
| 1 | Выручка от реализации продукции, работ и услуг |  |  |  |
| 2 | Средний остаток оборот­ных средств |  |  |  |
| 3 | в том числе нормируемых |  |  |  |
| 4 | Период, дни |  |  |  |
| 5 | Коэффициент оборачивае­мости оборотных средств, всего (стр1/стр2) |  |  |  |
| 6 | в том числе нормируемых (стр1/стрЗ) |  |  |  |
| 7 | Время оборачиваемости оборотных средств (дни) (стр4/ стр5) |  |  |  |
| 8 | в том числе нормируемых (стр4/ стрб) |  |  |  |

**Потребность в семенах**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Культуры** | **Пло­щадь посева, га** | **Потребность в семенах** | | **Страхо­вой и перехо­дящий фонд, т** |
|  |  | **ц на 1 га** | **всего, т.** |  |
| Яровые зерновые культуры на зерно - всего |  |  |  |  |
| в том числе: ячмень |  |  |  |  |
| овес |  |  |  |  |
| Зернобобовые |  |  |  |  |
| в том числе: горох |  |  |  |  |
| Яровые зерновые культуры на корм - всего |  |  |  |  |
| в том числе: овес |  |  |  |  |
| кукуруза |  |  |  |  |
| Итого яровых зерновых культур |  |  |  |  |
| Озимые зерновые культу­ры на зерно - всего |  |  |  |  |
| в т. ч.: пшеница |  |  |  |  |
| рожь |  |  |  |  |
| Озимые зерновые культу­ры на корм - всего |  |  |  |  |
| Всего зерновых культур |  |  |  |  |
| Сахарная свекла |  |  |  |  |
| Кормовые корнеплоды |  |  |  |  |
| Подсолнечник |  |  |  |  |
| Многолетние травы |  |  |  |  |

По всем культурам показываются площади, которые будут засе­ваться в будущем году (весной и осенью). Потребность в семенах отра­жается, исходя из средней нормы высева и с учетом качества семян. По яровым зерновым культурам предусматривается создание в необходи­мых размерах ежегодно возобновляемого страхового фонда семян в размере 10-15% общей потребности.

Таблица показывает, что продолжительность оборота за отчетный год по сравнению с предыдущим годом снизилась на 65 дней. Это по­ложительный результат работы предприятия. Однако по нормируемым оборотным средствам продолжительность оборота снизилась только на 6 дней.

В разделе 3 дайте оценку работы предприятия. Разработайте меры по ускорению оборачиваемости оборотных средств.

в разделе 3 разработайте меры по улучшению обеспеченности хозяйства работниками, меры по повышению производительности труда в с.-х. производстве.

**Тема 5: ЭФФЕКТИВНОСТЬ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ЗЕМЕЛЬНЫХ УГОДИЙ НА ПРЕДПРИЯТИИ**

**6.Размер и структура земельных угодий**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Вид угодий** | **Площадь, га** | | | **Структура, %** | | |
| **План** | **Факт** | **отклонение (+,-)** | **План** | **Факт** | **отклонение (+,-)** |
| Общая земельная площадь |  |  |  |  |  |  |
| Всего сельскохозяйственных угодий |  |  |  |  |  |  |
| Из них:  Пашня  Сенокосы  Пастбища |  |  |  |  |  |  |
| Площадь леса |  |  |  |  |  |  |
| Пруды и водоемы |  |  |  |  |  |  |
| Приусадебные участки, коллективные сады и огороды работников хозяйства |  |  |  |  |  |  |

Данные для этой таблицы возьмите из формы годового отчета 9-АПК, раздел 9 «землепользование». Чтобы определить структуру земельных угодий, необходимо общую земельную площадь принять за 100% и найти удельный вес каждого вида сельскохозяйственных угодий. В выводах отметьте, какие изменения произошли в размерах сельскохозяйственных угодий и в структуре земельных угодий.

1. **Структура посевных площадей**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Культура** | **Посевная площадь, га** | | **Структура посевных площадей, %** | | **Отклонение, (+,-)** |
| **План** | **Факт** | **План** | **Факт** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** | **6** |
| Зерновые и бобовые (без кукурузы) |  |  |  |  |  |
| В том числе:  Озимые зерновые |  |  |  |  |  |
| Яровые зерновые |  |  |  |  |  |
| Зернобобовые |  |  |  |  |  |
| Кукуруза на зерно |  |  |  |  |  |
| Сахарная свекла |  |  |  |  |  |
| Подсолнечник |  |  |  |  |  |
| Картофель |  |  |  |  |  |
| Овощи |  |  |  |  |  |
| Бахчи |  |  |  |  |  |
| Кормовые корнеплоды |  |  |  |  |  |
| Многолетние травы |  |  |  |  |  |
| Кукуруза на силос и зеленый корм |  |  |  |  |  |
| Всего посевов |  |  | 100,0 | 100,0 |  |

Исходные данные возьмите из годового отчета, форма 9-АПК «Производство и себестоимость растениеводства», графа 1.

1. **Экономическая эффективность товарных культур**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Культура** | **Урожайность, ц с га** | **Затраты труда на 1 ц, чел.-ч.** | **Себестоимость 1 ц, руб.** | **Цена реализации 1 ц, руб.** | **Прибыль на 1 ц, руб.** | **Уровень**  **рента-бельности,**  **%** |
| Зерновые и бобовые |  |  |  |  |  |  |
| Подсол-нечник |  |  |  |  |  |  |
| Сахарная свекла |  |  |  |  |  |  |
| Картофель |  |  |  |  |  |  |
| Овощи |  |  |  |  |  |  |
| Плоды |  |  |  |  |  |  |
| И т.д. |  |  |  |  |  |  |

Урожайность и себестоимость 1 ц продукции выпишите из формы № 9-АПК «Производство и себестоимость продукции растениеводства». Затраты труда на 1 центнер в человеко-часах рассчитайте путем деления прямых затрат труда на продукцию – всего тыс. чел.-ч., на сбор продукции – всего ц. Цену реализации 1 центнера определите на основе данных формы № 7-АПК «Реализация продукции» путем деления выручки (тыс. руб.) на количество реализованной продукции в натуре, ц. Прибыль на 1 ц в рублях определите путем вычитания из цены реализации себестоимости 1 центнера. Уровень рентабельности рассчитайте путем деления прибыли на себестоимость, умноженным на 100%. В выводах покажите, какие культуры наиболее эффективны. Проанализируйте технологию выращивания с.-х. культур и основные каналы реализации продукции.

1. **Эффективность использования земли**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **Ед. измерения** | **План** | **Факт** | **Номер формы годового отчета** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** |
| **Исходные данные** | | | | |
| Общая земельная площадь | га |  |  | 9 АПК |
| В т.ч. с.-х. угодья | га |  |  |  |
| Из них: площадь пашни | га |  |  |  |
| Посевная площадь. всего | га |  |  |  |
| В том числе |  |  |  |  |
| зерновые |  |  |  |  |
| Валовое производство: |  |  |  | 13 АПК |
| молока | ц |  |  |  |
| мяса КРС | ц |  |  |  |
| мяса свиней | ц |  |  |  |
| мяса птицы | ц |  |  |  |
| яиц | тыс. шт. |  |  |  |
| Получено прибыли | тыс. руб. |  |  | 2 по ОКУД |
| Стоимость валовой продукции | тыс. руб. |  |  | 6 АПК |
| **Показатели эффективности** | | | | |
| Удельный вес: |  |  |  |  |
| - сельскохозяйственных угодий в общей земельной площади | **%** |  |  |  |
| - посевной площади в площади пашни | **%** |  |  |  |
| - посевов зерновых в посевной площади | **%** |  |  |  |
| Урожайность: |  |  |  |  |
| зерновых | ц/га |  |  | 9 АПК |
| подсолнечника и т.д. | ц/га |  |  |  |
| Произведено валовой продукции на 100 га с.- х. угодий | тыс. руб. |  |  |  |
| Получено прибыли на 100 га с.-х. угодий | тыс. руб. |  |  |  |
| Произведено на 100 га с.-х. угодий: |  |  |  |  |
| молока | ц |  |  |  |
| мяса КРС | ц |  |  |  |
| Свинины на 100 га пашни | ц |  |  |  |
| На 100 га посевов зерновых: |  |  |  |  |
| мяса птицы | ц |  |  |  |
| яиц | тыс. шт. |  |  |  |

Сравнив показатели эффективности использования земельных угодий за 2 года, сделайте выводы о происшедших изменениях.

В заключении работы оцените уровень эффективности использования земельных угодий и укажите пути наилучшего их использования.

**Тема : Факторы и пути повышения эффективности использования основных средств предприятия**

**14. Наличие и движение основных средств**

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Наименование** | **Стоимость на начало года, тыс. руб.** | **Поступило** | | **Выбыло** | | **Стоимость на конец года, тыс. руб.** | **Процент к стоимости на начало года** |
| **стоимость, тыс. руб.** | **процент к стоимости на начало года** | **стоимость, тыс. руб.** | **процент к стоимости на начало года** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** | **6** | **7** | **8** |
| Здания |  |  |  |  |  |  |  |
| Сооружения |  |  |  |  |  |  |  |
| Машины и оборудование |  |  |  |  |  |  |  |
| Транспортные средства |  |  |  |  |  |  |  |
| Производственный и хозяйственный инвентарь |  |  |  |  |  |  |  |
| Рабочий скот |  |  |  |  |  |  |  |
| Продуктивный скот |  |  |  |  |  |  |  |
| Многолетние насаждения |  |  |  |  |  |  |  |
| Другие виды основных средств |  |  |  |  |  |  |  |
| Итого |  |  |  |  |  |  |  |
| В том числе:  производственные |  |  |  |  |  |  |  |
| непроизводственные |  |  |  |  |  |  |  |

Исходные данные для заполнения таблицы и расчета показателей возьмите из формы №5 (раздел 3 «Амортизируемое имущество») годового отчета за отчетный год.

**15. Состав и структура основных средств**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **Стоимость на начало года** | | **Стоимость на**  **конец года** | | **Отклонение (+,-)**  **по** | |
| **сумма, тыс. руб.** | **процент к итогу** | **сумма, тыс. руб.** | **процент к итогу** | **сумме, тыс. руб.** | **структуре, %** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** | **6** | **7** |
| **Основные средства** | | | | | | |
| Здания |  |  |  |  |  |  |
| Сооружения |  |  |  |  |  |  |
| Машины и оборудование |  |  |  |  |  |  |
| Транспортные средства |  |  |  |  |  |  |
| Производственный и хозяйственный инвентарь |  |  |  |  |  |  |
| Рабочий скот |  |  |  |  |  |  |
| Продуктивный скот |  |  |  |  |  |  |
| Многолетние насаждения |  |  |  |  |  |  |
| Другие виды основных средств |  |  |  |  |  |  |
| Итого |  | 100,0 |  | 100,0 |  |  |
| В том числе:  производственные |  |  |  |  |  |  |
| непроизводственные |  |  |  |  |  |  |

**16. Анализ состояния и движения основных средств**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **Ед. изм.** | **План** | **Факт** | **Отклонение, (+,-)** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** |
| 1. Наличие основных средств на начало года |  |  |  |  |
| 2. Поступило основных средств |  |  |  |  |
| 3. Выбыло основных средств |  |  |  |  |
| 4. Наличие основных средств на конец года |  |  |  |  |
| 5. Износ основных средств на конец года |  |  |  |  |
| 6. Прирост основных средств (стр.2-стр.3) |  |  |  |  |
| 7. Коэффициенты:  а) обновления основных средств (стр.2:стр.1) |  |  |  |  |
| б) выбытия основных средств (стр.3:стр.1) |  |  |  |  |
| в) прироста основных средств (стр.6:стр.1) |  |  |  |  |
| г) износа основных средств (стр.5:стр.4) |  |  |  |  |
| д) годности основных средств |  |  |  |  |

**17. Показатели обеспеченности предприятия основными средствами (фондами) и эффективности их использования**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **Номер формы годового отчета** | **План** | **Факт** | **Отклонение, (+,-)** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** |
| 1. Среднегодовая стоимость, основных производственных фондов с.-х. назначения, тыс. руб. |  |  |  |  |
| 2. Среднегодовая стоимость оборотных производственных фондов, тыс. руб. |  |  |  |  |
| 3. Численность работников, занятых в сельском хозяйстве, чел. |  |  |  |  |
| 4. Площадь сельскохозяйственных угодий, га |  |  |  |  |
| 5. Стоимость валовой продукции, тыс. руб. |  |  |  |  |
| 6. Прибыль, тыс. руб. |  |  |  |  |
| **Расчетные показатели:** | | | | |
| 7. Фондообеспеченность, тыс. руб. (1:4)х100 га |  |  |  |  |
| 8. Фондовооруженность, тыс. руб. (1:3) |  |  |  |  |
| 9. Фондоотдача, руб. (5:1)х100 руб. |  |  |  |  |
| 10. Фондоемкость, руб. (1:5)х100 руб. |  |  |  |  |
| 11.Норма прибыли |  |  |  |  |

**18. Энергообеспеченность и энерговооруженность труда на предприятии**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **План** | **Факт** | **Отклонение (+,-)** | **Номер формы годового отчета** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** |
| 1. Энергетических мощностей в хозяйстве – всего, л.с. |  |  |  |  |
| 2. Площадь сельхозугодий, га |  |  |  |  |
| 3. Среднегодовая численность работников, чел. |  |  |  |  |
| 4. Отпущено электроэнергии на производственные нужды, тыс. кВт.ч |  |  |  |  |
| 5. Энергообеспеченность, л.с. (1:2)х100 га |  |  |  |  |
| 6. Энерговооруженность, л.с. (1:3) |  |  |  |  |
| 7. Электрообеспеченность, кВт.ч (4:2)х100 га |  |  |  |  |
| 8. Электровооруженность, кВт.ч (4:3) |  |  |  |  |

В заключение работы оцените степень обеспеченности хозяйства основными средствами, энергоресурсами, покажите насколько эффективно используются основные фонды и наметьте пути повышения их эффективности.

**Тема: Расходы предприятия себестоимость продукции растениеводства**

Цель работы: понять сущность производительности труда, освоить методику расчета и анализа ее показателей, научиться определять пути повышения производительности труда.

**ПЛАН**

Введение

1.Организационно-экономическая характеристика предприятия.

2.Расчет и анализ показателей производительности труда.

2.1.Анализ производительности труда по предприятию в целом и растениеводческим отраслям.

2.2.Анализ влияния факторов на производительность труда.

2.3.Анализ затрат труда на 1 ц продукции.

2.4.Анализ влияния факторов на трудоемкость производства продукции в растениеводческих отраслях.

3.Выводы и предложения.

**Методика выполнения**

Во введении отразите сущность и понятие производительности труда, систему показателей и методику их определения. Покажите актуальность выбранной темы, определите цель курсовой работы. Организационно-экономическую характеристику предприятия опишите в соответствии с общими методическими указаниями.

При выполнении основной части курсовой работы воспользуйтесь следующими формами аналитических таблиц.

**Производительность труда по растениеводческим отраслям**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **Годы** | | **Отклонение**  **(+;-)** |
| **План** | **Факт** |  |
| 1.Стоимость валовой продукции всего, тыс. руб.  В том числе:  В растениеводстве |  |  |  |
| 2.Среднегодовая численность работников в сельском хозяйстве, чел. |  |  |  |
| 3.Отработано в сельском хозяйстве, тыс. чел.-ч  в том числе:  в растениеводстве |  |  |  |
| 4.Произведено валовой продукции сельского хозяйства, тыс. руб. на одного среднегодового работника, руб. (1:2)  на один чел.-ч, руб. (1:3)  в том числе:  в растениеводстве (1:3) |  |  |  |

Исходные данные возьмите из форм годового отчета «Основные показатели» - форма №6 АПК, №5 АПК – раздел 5 «Распределение затрат труда»

**Анализ влияния факторов на уровень производительности труда**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Численность работников, чел.** | | **Стоимость валовой продукции, тыс. руб.** | | **Производительность труда, тыс. руб.** | | | **Отклонения, тыс. руб.** | | |  |
|  | **В т. ч.** | |
| **План** | **Факт** | **План** | **Факт** | **План(4:2)** | **Факт(5:3)** | **Условная (4:3)** | **Общие**  **( 7-6)** | **Числа работников (8-6)** | **Стоимости валовой продукции(7-8)** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** | **6** | **7** | **8** | **9** | **10** | **11** |
| Всего по хозяйству |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |

**Затраты труда на производство 1 ц продукции, чел.-ч (трудоемкость)**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Вид продукции\*** | **Предыдущий год** | **Отчетный год** | **Отклонение (+;-)** |
| Зерно |  |  |  |
| Сахарная свекла |  |  |  |
| Подсолнечник |  |  |  |
| Овощи |  |  |  |
| Плоды |  |  |  |
| И т.д. |  |  |  |

\*-по данным хозяйства

Исходные данные для расчета затрат на 1 ц продукции (трудоемкости) возьмите из формы №9 АПК «Производство и себестоимость продукции растениеводства» Затраты труда на 1 центнер в человеко-часах рассчитайте путем деления общих прямых затрат на продукцию (тыс. чел.-ч) на выход продукции.

**Анализ влияния факторов на трудоемкость производства продукции в растениеводческих отраслях**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Культура\*** | **Урожайность, ц с га** | | **Затраты труда на 1 га, чел.-ч** | | **Затраты труда на 1ц продукции, чел.-ч** | | | **Отклонения** | | |
| **План** | **Факт** | **План** | **Факт** | **План**  **(4:2)** | **Факт**  **(5:3)** | **Условные затраты**  **(4:3)** | **Общие**  **(7-6)** | **В том числе за счет изменений** | |
| **Урожайности**  **(8-6)** | **Затрат труда (7-8)** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** | **6** | **7** | **8** | **9** | **10** |  |
| Зерновые |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Сахарная свекла |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Подсолнечник |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Овощи |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Плоды |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Кормовые корнеплодные |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Многолетние травы на сено |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Кукуруза на силос |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| И т. д. |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |

\*-по данным хозяйства

Затраты труда на 1 ц продукции рассчитайте путем деления прямых затрат труда на количество произведенной продукции. Данные возьмите в годовом отчете в форме №9 АПК, графы 5 и 1.

Затраты труда в чел.-часах на 1 гектар определите, умножив соответственно затраты на 1 ц продукции в прошедшем и отчетном годах на урожайность. Сделайте выводы.

В заключении работы оцените уровень производительности труда на предприятии, ее изменения за последние годы и укажите пути повышения производительности труда.

# Рекомендуемая литература

1. Федеральный закон о минимальном оплате труда от 29.04. 2002 г. № 42 – ФЗ, от 26.11.2002 г № 152 – ФЗ с изм., внесенными постановлением Конституционного Суда РФ от 27. 11. 2008 г. № 11 - П.
2. Единый тарифно-квалификационный справочник на выполнение сельскохозяйственных работ
3. Единые тарифные сетки и тарифные ставки по оплате труда работников агропромышленного комплекса
4. Грибов В.Д. Экономика организации (предприятия): учебное пособие /В.Д. Грибов, В.П.Грузинов, В.А.Кузьменко.-4-е изд., стер.-М.: КНОРУС, 2011.-408с.-(Среднее профессиональное образование).
5. Попов Н.А Экономика отраслей АПК. Курс лекций.-М.:ИКФ «ЭКМОС»,

2002г.-368с.

1. Савицкая Г.В. Анализ хозяйственной деятельности предприятия: Учебник.-5-е изд., испр. и доп.- М.: ИНФРА-М, 2010.-345с-(Среднее профессиональное образование).
2. Чечевицына Л.Н. Анализ финансово-хозяйственной деятельности: учебник/Л.Н.Чечевицына.-Изд.5-е, доп. и перераб.-Ростов н/Д: Феникс, 2010.-378,[1]с.-(Среднее профессиональное образование)
3. Экономика сельского хозяйства /И.А. Минаков, Г.Е.Смирнов, Н.П. Касторнов и др.; Под ред.И. А. Минакова. - М.: КолосС, 2006. – 288 с.: ил. – (Учебники и учеб. пособия для средних специальных учебных заведений).
4. Тутаева Л.А. Экономика отрасли: Методические указания для студентов по специальности 260400 – Лесное хозяйство / Л.А. Тутаева, Л.Ф. Павлова. – Оренбург: издательский центр ОГАУ, 2007.-56с.
5. Зангиев А. А. Эксплуатация машинно – тракторного парка: Учебник / А. А. Зангиев, А.Г. Левшин, А. В. Шпилько. – М.: КолосС, 2008 – 320с.
6. Практикум по эксплуатации машинно – тракторного парка: учебное пособие для вузов / А. Н. Скороходов, А. А. Зангиев. – М.: Колос,

2006 г.

1. Скороходов А.Н. Зангиев А.А. Практикум по эксплуатации машинно-

тракторного парка: Учебное пособие для вузов Колос 2006г.

**Интернет-ресурсы:**

Электронная библиотечная система «Лань».

1. Нечаев В.И., Парамонов П.Ф., Халявка И.Е. Экономика предприятий АПК: [Электронная версия] Учебное пособие. – СПб.: Издательство «Лань», 2010. – 464 с.: ил.
2. Макарец К.И., Макарец М.Н. Экономика отраслей растениеводства: [Электронная версия] Учебное попсобие. 2-е изд., перераб. и доп. – СПб.: Издательство «Лань», 2012. – 368 с.- (Учебник для вузов. Специальная литература).

ЭБС Книгафонд – [www.knigafund.ru](http://www.knigafund.ru)

1. Экономика предприятия: [Электронная версия] учеб. пособие/И.В. Романенко. – 4.е изд., перераб. и доп. – М.: Финансы и статистика, 2007.-272 с. : ил.

**Научная электронная библиотека:** elibrary.ru

**Журналы:** «Вопросы экономики», «Экономика сельского хозяйства России», «АПК : экономика и управление», «Экономика и управление».

**Дополнительные источники:**

1. Справочник экономиста аграрного производства. ГНУ Поволжский НИИЭО АПК Россельхозакадемии. Саратов – 2012 г. С 347.

2. А.А. Бондарев, Эксплуатация машинно-тракторного парка.

3. Электронный ресурс: Эксплуатация машинно-тракторного парка

Найти слова | referats.allbest.ru/manufacture/123240.html 29 Кб 12

4. Отечественный журнал «Сельский механизатор».